



Discours d'ouverture de Monsieur Abdellatif Jouahri
Wali de Bank Al-Maghrib

23^{ème} Forum sur la Stabilité de la Finance Islamique

Thème : Renforcer la résilience : consolider la solidité du secteur
financier islamique et traiter les vulnérabilités structurelles

Rabat, le 3 juillet 2025

Bismillah ar-Rahman ar-Rahim,

Louange à Dieu seul, et que la paix et les bénédictions soient sur notre Prophète Mohammed, ainsi que sur sa famille et ses compagnons.

- Monsieur le Ministre des Habous et des Affaires islamiques ;
- Messieurs les Gouverneurs et Gouverneurs délégués, représentants des banques centrales et des autorités de supervision des secteurs financiers, membres du Conseil des services financiers islamiques ;
- Monsieur le Secrétaire général du Conseil des services financiers islamiques ;
- Messieurs les érudits membres de la Commission charaïque de la finance participative, relevant du Conseil supérieur des oulémas ;
- Mesdames et Messieurs, chers participants.

Je tiens, au début des travaux de ce 23^e Forum sur la stabilité de la finance islamique, qui se tient cette année sous le thème : « Renforcer la résilience : consolider la solidité du secteur financier islamique et traiter les vulnérabilités structurelles », à adresser mes plus sincères remerciements à Son Excellence Monsieur Ahmed Toufiq, Ministre des Habous et des Affaires islamiques, pour avoir accepté notre invitation à prononcer l'allocution d'ouverture de ce forum.

Depuis sa nomination en 2002, Son Excellence n'a cessé de lancer des initiatives dans le domaine religieux. Je salue également ses efforts constants dans la mise en place du système de finance participative au Maroc, son suivi rigoureux de son évolution et sa contribution à la résolution des défis rencontrés, en parfaite coordination avec les parties prenantes.

Ce forum constitue sans aucun doute un espace précieux pour échanger sur les perspectives du secteur financier islamique, dont la croissance a atteint 14,9 % en 2024 selon le dernier rapport du CSFI.

Il se tient dans un contexte mondial marqué par l'accélération des mutations technologiques, la transformation numérique, les défis liés à la durabilité, mais aussi par des incertitudes géopolitiques majeures : les tensions au Moyen-Orient, les conséquences du conflit Israël-Iran, la guerre en Ukraine, ou encore les conflits commerciaux. Toute évolution dans cette région, qui détient une part importante des actifs financiers islamiques mondiaux, aura des répercussions directes sur notre secteur.

Ce forum est donc une occasion précieuse pour anticiper les défis à venir, partager des expériences concrètes et explorer les moyens de renforcer la résilience de notre secteur. Je me réjouis du choix judicieux des thématiques abordées ainsi que de la qualité des intervenants invités à y participer, ce qui permettra un échange fructueux autour des rôles que les autorités de supervision peuvent jouer dans l'orientation du secteur.

Mesdames et Messieurs,

La robustesse d'un système financier repose sur la solidité de chacune de ses composantes. Le secteur financier islamique joue un rôle systémique dans plus de 17 pays, selon le CSFI. Son bon développement renforce la confiance dans le système financier global, améliore l'inclusion financière, et contribue au développement durable.

Au Maroc, la finance participative représente aujourd'hui 2 % des actifs bancaires. Depuis 2015, Bank Al-Maghrib a œuvré, avec les parties prenantes, à l'élaboration d'un cadre réglementaire, institutionnel et fiscal propice à son développement. Cet effort collectif a permis de mettre en place une architecture claire, pilotée par une feuille de route cohérente, grâce à l'implication active du Conseil supérieur des oulémas.

Je tiens ici à saluer la contribution du Conseil des services financiers islamiques, qui a joué un rôle déterminant dans la normalisation, la coopération et le dialogue entre autorités de régulation. Les réalisations accomplies depuis sa création en 2003 sont remarquables. La réforme actuelle de son cadre de gouvernance vise à adapter ses missions aux nouveaux enjeux, renforcer les capacités des institutions membres et leur offrir un soutien technique continu. Bank Al-Maghrib a bénéficié de cet accompagnement au fil des ans, et je souhaite lui en exprimer notre gratitude.

Mesdames et Messieurs,

La finance islamique occupe désormais une place de plus en plus intégrée au sein du système financier international. Grâce à l'engagement de ses membres, le CSFI a toujours su faire face aux crises, quelles qu'en soient les causes, qu'elles soient politiques, climatiques, économiques ou sanitaires.

L'approche fondée sur les principes (principle-based) permet aux régulateurs d'adapter les normes aux spécificités de chaque pays. C'est ce qu'a fait le Maroc, en mettant en place un système centralisé de fatwas avec l'appui du Conseil supérieur des oulémas, garantissant la conformité des produits aux principes de la charia et renforçant la confiance du public.

Quatre défis principaux se présentent à nous :

1. La conformité charaïque : fondement de la solidité et de la pérennité du secteur.
2. La gestion de la liquidité, entravée par la rareté des instruments disponibles, l'absence d'un marché secondaire actif, et la faible interconnexion transfrontalière. Il est impératif de développer davantage d'outils liquides, notamment les sukuk.
3. Le financement durable, qui offre une opportunité unique de renforcer l'identité de la finance islamique. La finance verte et islamique peuvent converger pour répondre aux défis du changement climatique et combler le déficit de financement des ODD (2,5 trillions USD selon les estimations).
4. Les risques liés à la digitalisation : malgré une numérisation croissante (44 % selon le rapport 2025 du CSFI), il est essentiel de renforcer la supervision, la gouvernance et la résilience face aux nouveaux risques liés aux technologies.

Mesdames et Messieurs,

Ces défis appellent à une coopération internationale renforcée, dans le respect des standards mondiaux mais aussi des spécificités de chaque pays. J'espère sincèrement que ce forum contribuera à faire avancer cette collaboration.

Wa billahi at-tawfiq.

Wassalamu alaykum wa rahmatullahi wa barakatuh.